



+
20-11-1981
11-1-1981
1981
1981

No es fácil sintetizar en 159 páginas un tema tan amplio y hasta hoy estudiado muy superficialmente por nuestros historiadores: algunos han atisulado en el asunto y hablan de la aristocracia "castellano-vasca" y de la "mediocracia", pero no han dado en el clavo acerca del origen y ascenso de la burguesía.

Sergio Villalobos, objetivamente y con aplomo de verdadero historiógrafo, aclara la ardua cuestión de la burguesía en nuestro país, desde sus orígenes hasta que comenzó el predominio de la aristocracia con la inútil y sangrienta Revolución de 1891. Para el autor, la aristocracia "es la más alta clase social vinculada a los grandes negocios y que maneja el poder público. Ya no es tanto una

"Origen y ascenso de la burguesía chilena" 7283

FIDEL ARANEDA BRAVO 1906

Esta breve obra de Sergio Villalobos es un nuevo acierto en su brillante labor histórica. 1930

burguesía, como podía entenderse hasta el siglo XIX, su período de culminación en todo el mundo y porque el vocablo, cogido por los predicadores sociales y la vocinglería política, pasa a inscribirse en los gritos de guerra, con todas las estridencias conocidas". (Pág. 141.)

Muchos descendientes de los burgueses aristocratizantes comenzarán a enviar cartas de protesta a su matutino predilecto de la capital, cuyo fundador fue, precisamente, un vástago de esos extranjeros burgueses que se aristocratizaron (Pág. 49); pero el autor sabe bien lo que dice, y no escatima elogios para los burgueses aristócratas y para los aristócratas aburguesados que dieron ejemplo de espíritu cristiano en sus obras de caridad, y en la honradez inmaculada de sus actuaciones públicas. Quizá las mejores páginas del libro son las hermosas semblanzas de la católica hija política (Juana Ross de Edwards) del extranjero burgués que el autor menciona en la página 49; las de Maximiano

Errázuriz Valdivieso, empresario aristócrata con gran espíritu cristiano en el trato con sus obreros, y de su hija Amalia Errázuriz Urmeneta de Subercaseaux a quien, con justicia, Villalobos califica como "el más notable de los Errázuriz Urmeneta". La obra es excelente: sencilla y donosamente escrita, dentro del severo marco de la verdad histórica.

Habría que rectificar, por el predominio que ejercieron en la vida social, política y económica del país los dos personajes, a quienes el autor hace aparecer como "hermanastros": Federico Errázuriz Zañartu y Maximiano Errázuriz Aldunate, quien, viudo dos veces, casó de nuevo con doña Rosario Valdivieso y Zañartu.

anod 59063

"Origen y ascenso de la burguesía chilena" [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Origen y ascenso de la burguesía chilena" [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)